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. a un ministro que era calvo tuvieron que Escolar, otorgándoles el respaldo legal nece- sino dar un salto hacia una mejora significa 
¿Aprenderemos sacarle pelo del pecho. sario para aplicar medidas drásticas cuando Una multa tiva y sostenida. 
de los errores? Creo que este último sistema es la manera la situación lo exige en Meiggs En el Ministerio de Educación estamos 

correcta de cumplir con la ley que ordenó el Actualmente, muchas veces se identifican trabajando activamente en esta mejora, 
test a los funcionarios de marras. conductas graves, pero no existen herramien- desplegando programas, usando evidencia 

Señor Director: PATRICIO VALDÉS ALDUNATE tas claras para sancionarlas con la proporcio- Señor Director: robusta (como la que aporta este estudio), y 
De acuerdo con lo establecido en la refor- 

ma de pensiones, el Gobierno envió al Congre- 
so un proyecto de ley que modifica el Seguro 
de Invalidez y Sobrevivencia (SIS), Sin em- 
bargo, en lugar de abordar los evidentes 
problemas estructurales de este seguro, la 
iniciativa simplemente traspasa el riesgo 
financiero al Fondo Autónomo de Protección 
Previsional (FAPP), eluciendo los problemas 
de fondo y comprometiendo la sostenibilidad 
del nuevo sistema 

Como exintegrantes de la mesa técnica 
asesora del Senado en la reforma previsional, 
nos parece necesario recordar que en dicha 
instancia hubo acuerdo en la necesidad de 
evaluar y rediseñar el SIS: "Existió consenso 
entre los comisionados en la conveniencia de 
evaluar en el futuro el diseño del seguro de 
invalidez y sobrevivencia (. Se tiene presente 
que se han declarado desiertas algunas 
licitaciones del seguro, lo que llevó a que las 
compañías de seguros celebren contratos de 
administración, en que el riesgo de siniestrali 
dad es asumido por el empleador mediante 
cotizaciones variables”, 

A ello se suma una preocupación creciente 
sobre posibles fraudes en el acceso al benefí- 
dio de invalidez. Así como hoy enfrentamos 
una grave crisis de sostenibilidad en el siste- 
ma de licencias médicas por uso inapropiado, 
hay indicios de que el SIS podría estar enfren- 
tando una situación similar. No se rata de 
criminalizar el acceso legítimo a beneficios 
socials, sino de preservar la viabilidad de los 
sistemas mediante controles adecuados y 
reglas de acceso bien diseñadas. 

Pese a este diagnóstico compartido, el 
proyecto de ley en discusión no introduce 
ninguna mejora al diseño del seguro ni propo- 
ne ajustes a su gobernanza, elegibilidad o 
incentivos. 

En un contexto donde la sostenibilidad 
fiscal y técnica de los nuevos componentes. 
del sistema previsionales central, seguir 
postergando la revisión del SIS es una ires- 
ponsablidad. 

Hacemos un llamado al Congreso a intro- 
ducir ajustes al diseño del SIS. No hacerlo 
perpetúa los errores del pasado y podría 
poner en riesgo los avances que con tanto 
esfuerzo se lograron en la reciente reforma. 

CECILIA CIFUENTES 
SOLEDAD HORMAZÁBAL 

Eintegrantes de la Mesa Técnica de Pensiones 

Examen de drogas 

Señor Director. 

Algunos medios de comunicación han 
informado que altas autoridades de gobierno 
se deberán realizar un test de drogas dentro 
de los próximos días de conformidad a la ley. 
Resulta curioso constatar que este no es sin 
previo aviso y lo es de muestra de orina, y 
obviamente, por muy seria que sea la institu- 
ción que lo realiza, su resultado es de un valor 
relativo porque los efectos de la droga en 
estos casos desaparecen en 72 horas o lo 
más en una semana según se informa, ade- 
más de ser privados sus resultados. 

Recuerdo que siendo ministro de la Corte 
Suprema todos los miembros nos realizamos 
un test de muestra de pelo sin aviso previo, en 

conjunto con otros integrantes del Poder 
Judicial, teniendo entendido que ete sistema 
sies confiable, porque los efectos de la misma. 
se mantienen mucho tiempo en el cuerpo, sin 
que ninguno de los miembros del más alto 
Aribunal de la república diera positivo. Incluso 

  

Exiinistro dela Corte Suprema 

Licencias médicas 

Señor Director: 
A juzgar por la abrupta caída en las 

dias médicas, el informe de la Contraloría ha 
resultado más eficaz para combatir ls enfer- 
medades invernales que cualquier campaña 
del Minsal 

  

MAURICIO LOYOLA Y. 

Justicia al banquillo 

Señor Director: 
Don Nelson Salas (jueves) abogado, cues- 

tiona la legalidad del sistema de justicia penal 
antiguo que se le aplicó al sacerdote exjesuita, 
simplemente por tratarse de hechos ocurridos 
con anterioridad al año 2005. 

A su juicio, tal sistema no solo está obsole- 
to, "sino que resulta incompatible con los 
principios más básicos del debido proceso 
contemporáneo”, siendo uno de los aspectos 
más controversiales que "el mismo juez que 
investiga es quien termina juzgando”. Así el 
magistrado —por síy ante sí— resolvió que 
los hechos estaban acreditados y condenó al 
sacerdote, pero sobreseyéndolo sin pena 
corporal dado que los casos anteriores al 
2005 están prescritos. Con todo, dice el 
abogado, esto conlleva una injusta sanción 
moral y social. 

Al respecto, desde hace años venimos 
lamando por similar situación que enfrentan 
los miítares acusados por violaciones de los 
derechos humanos, que también son juzgados 
por el sistema procesal penal antiguo, suspen- 
dido hace ya varios lustros precisamente por 
arbitrario, Con el agravante de que a los 
exuniformados, además, se les aplica retroac- 
tivamente el Estatuto de Roma sobre críme- 
nes de lesa humanidad, suscrito por Chile 
recién el año 2009, eludiendo asíla presorip- 
ción que favoreció al señor Berríos. 

Ojalá este caso sirva para orear conciencia 
de que estamos ante una justicia cuya impar- 
¿ialidad es al menos, cuestionable 

MIGUEL A. VERGARA VILLALOBOS 

Menos regulación, 
más respaldo 

Señor Director: 
Durante los últimos años, el sistema esco- 

lar chileno ha experimentado una creciente 
presión por parte de la comunidad para 
responder ante casos de violencia, maltrato, y 
situaciones complejas de convivencia. Como 
respuesta, se han elaborado numerosos 
reglamentos, protocolos y orientaciones 
ministeriales, cuyo objetivo ha sido estandari- 
zar las acciones de los establecimientos. Sin 
embargo, muchos de estos instrumentos 
terminan sobrecargando el sistema escolar, 
sin abordar el fondo del problema. 

Hoy, cada situación debe ser analizada, 
documentada, notificada y verificada confor- 
¡me a pasos rígidos que, si bien buscan asegu- 
rar el debido proceso, restan agilidad y efecti- 
vidad al momento de actuar con firmeza 
cuando un estudiante pone en riesgo la 
seguridad de otros. En lugar de seguir aumen- 
tando la carga normativa, es momento de 
avanzar hacia el fortalecimiento de la autori- 
dad del director y del Comité de Convivencia 

nalidad y celeridad que requieren, quedando 
el colegio expuesto a cuestionamientos o 
limitaciones normativas. 

Convivir no solo es dialogar: también es 
poner límites laros y proteger a la comuni- 
dad escolar. Si queremos escuelas seguras, 
debemos confiar en quienes las lideran y 
permites ejercer su rol con decisión, apoya- 
dos por la le. 

ANNEMARIE HARTWIG 
Presidenta Red de Colegios Asociados 

Un FES perfectible 

Señor Director: 
Durante la última sesión del CRUCH avan: 

zamos de manera decidida en la revisión del 
fondo de Financiamiento para la Educación 
Superior (FES), proyecto valioso para avanzar 
hacia mayor equidad considerando que el 
actual sistema del CAE no es viable en el 
largo plazo 

Sabemos que es perfectible, y en esa línea 
hemos planteado la necesidad de que los 
estudiantes puedan optar por distintos por- 
centajes de financiamiento, que se establezca 
un tope máximo de pago, y que se considere 
el rol del copago en ciertos segmentos, para 
asegurar la continuidad de los proyectos 
institucionales 

Asimismo, se requiere que el sistema de: 
financiamiento integral de la educación 
superior incluya áreas estratégicas como la 
investigación, la creación, innovación y vincu- 
lación con el medio, que hoy no cuentan con 
un sustento suficiente. 

LUPERFINA ROJAS ESCOBAR 
Rectora Universidad de La Serena 

Poder y autoridad 

Señor Director: 
“Poder” y “autoridad” son dos palabras que 

frecuentemente se entienden de la misma. 
manera. De hecho, la RAE reconoce para. 
anibas la acepción "facultad que alguien tene 
para hacer algo”. Así decimos: tal persona 
tiene poder, tal persona tiene autoridad, 

Pero conviene acudir a aquella objeción 
de la sabiduría popular porque pareciera ser 
que “poder” y “autoridad” no siempre se 
entienden de la misma manera, ni se pueden 
entender como dos conceptos correlativos. 
Lamentablemente, en circunstancias, no 
toda persona que tiene poder para hacer 
algo tiene autoridad. Nuestra experiencia 
nos ha enseñado que a veces el poder se 
tiene, pero la autoridad se gana. 

A propósito del tiempo de elecciones que 
se avecina, en que elegiremos nuevamente a 
nuestras autoridades, brindándoles democrá- 
ticamente "poder y autoridad”, quizá sea una 
buena oportunidad meditar sobre la impor- 
tancia de estas palabritas en nuestra vida 
común y corriente. El destino de nuestra 
Patria dependerá, en parte, de la facultad que 
soberanamente le entreguemos a la persona 
ue nos dirigirá, En este sentido, nos toca 
descubrir el poder y la autoridad que tene- 
'mos, que "no es poca cosa”. 

Seguido de esto, quizá podríamos pensar 
también nuestro día a día, pues todos tene- 
mos alguna cuotila de poder. Ok, pero ¿tene- 
mos autoridad? 

Que la grandeza de nuestro país se refleje 
enla grandeza de cada persona. 

PRO, PAULO LIZAMA SILVA 

  

El miércoles mi hermana fue objeto de una 
fiscalización vehicular en el centro de Santia- 
go, en la calle Meiggs. Pese a que renovó su 
permiso de circulación en marzo, no se dio 
cuenta de que la revisión técnica vencía en 
abril. Al tener ese documento vencido, los 
fiscalizadores le requisaron el vehículo. 

Ela rápidamente concurrió el jueves a 
pagar la multa, dado que el vehículo es indis- 
pensable en nuestra famila, porque tenemos 
niños en edad escolar, y a nuestra madre 
anciana, Sin embargo, se encontró con la 
desagradable sorpresa de que no puede 
retirar el auto ihasta que la multa sea recep- 
cionada por el juzgado de policía local trámi- 
te que puede tardar0 días hábiles! ¡Es decir, 
tiene que pagar varios días de corral munici- 
pal, con el costo que eso significa! 

¿Cómo es posible que un vehículo sea 
retirado de circulación solo por un papel 
vencido, mientras que en la misma calle 
Meigos, donde fue la fiscalización, andaban 
los vendedores ambulantes a vista y paciencia 
de las autoridades? Lo peor: nadie se hace 
cargo del costo 

PAMELA GUTIÉRREZ GARCÉS 

Reactivación 
educativa 

Señor Director. 

Respecto del estudio realizado por el CIAE 
de la Universidad de Chil, financiado con 
fondos del Mineduc, que analiza los efectos de 
la pandemia en el sistema educativo entre 
2018 y 2023, destacando valiosas experien- 
cias de resliencia, quisiera profundizar y 
precisar esta reflexión. 

Estimamos importante incorporar cinco 
datos recientes —incluidos los de 2024— 
que muestran señales claras de recuperación 
y mejora del sistema educativo, y que no 
están incluidos en este estudio: 

-En 4? básico, se alcanzaron los resulta- 
dos más altos del Simce desde que se tiene 
registro, con alzas consecutivas en los 
últimos dos años: cinco puntos en Matemá- 
dica y ses en Lectura. El mayor progreso se 
observa en los grupos socioeconómicos bajo 
y medio bajo, 

-Por primera vez desde la pandemia, en 
2024 hubo una mejora en la tasa de perma- 
nencia escolar, con tres mil estudiantes más 
retenidos respecto del año anterior 

Asimismo, en 2024 se logró la tasa de 
desvincalación más baja entre estudiantes 
del quintl socioeconómico más vulnerable, 
que también presenta la mayor tasa de: 
revinculación. 

-La inasistencia grave disminuyó 9,8 
puntos porcentuales entre 2022 y 2024, 
pasando de 37.5% a 27,7%. Aun así, se 
mantiene 8 puntos por encima del nivel 
registrado en 2018 (19,7%). 

-En la educación parvularia se observa una 
recuperación de la asistencia de 14 puntos 
porcentuales entre 2022 y 2024, alcanzando 
el 76.4%, un alza aún más pronunciada que 
en la educación escolar. 

Enddefiitiva, el sistema educativo mues- 
tra una importante recuperación en asisten- 
día, pero además en indicadores clave como 
aprendizajes en 4* básico y permanencia de 
estudiantes más vulnerables, que ya supera 
los niveles prepandemia, Sin embargo, 
subsisten desigualdades por nivel socioeco- 
nómico, género y territori, lo que nos exige 
no solo retornar a los indicadores previos, 

   

  

  

  

ChileVamos y la trampa de la campaña negativa 
”...si se ha construido un relato donde se caricaturiza y descalifica al otro, ¿cómo sentarse después 

a negociar una agenda común o equipos de gobierno? Por eso, cuando la estigmatización se dirige 

hacia dentro del mismo espacio político, no es solo una torpeza táctica. Es un suicidio simbólico...”. 

PATRICIO DUSSAILLANT 

  

idad de uni- 

promoviendo la colaboración transversal. 
JOAQUÍN WALKER 

Secretario ejecutivo de Reactivación Educativa 
Ministerio de Educación 

  

Iglesia de 
la Veracruz 

Señor Director: 
Respecto de las interesantes opiniones de 

los destacados arquitectos Gray y Besangon, 
en sus páginas, me permito agregar una 
reflexión 

Desde la perspectiva artística, la textura y 
el color resultantes del incendio en la iglesia 
¿generan una atmósfera sorprendente de 
características pictóricas. Sin embargo, desde 
la experiencia dela fe, la profanación de un 
lugar sagrado, en el que se busca refugio y 
conexión con lo más elevado de la condición 
humana, este entorno puede ser percibido 
como muy doloroso. 

soL GUION 
Artista visual 

Escasez de 
arquitectos revisores 

Señor Director. 
Actualmente asistimos a una curiosa 

paradoja administrativa: una alarmante 
escasez de arquitectos revisores en múltiples 
direcciones de obras municipales alo largo 
dll país. El fenómeno, digno de una tragico- 
media institucional, se debe a renuncias 
masivas que buscan esquivar sumarios de 
Contraloría vinculados al uso poco ortodoxo 
—digámoslo con elegancia— de licencias 
médicas. 

En resumen, antes no revisaron expedien- 
tes porque estaban con licencia, y ahora no 
los revisan porque, sencillamente, ya no están 

El chiste, como suele ocurrir en este tipo de 
situaciones, se cuenta solo 

FERNANDO GUARELLO DE TORO 
Arquitecto 

Archivo 
histórico de TVN 

Señor Director: 
Si ese valioso archivo es realmente de 

todos los chilenos, ¿por qué no ordenarlo, 
digitalizalo y tenerlo en un fink con acceso 
líbre para descargar lo que uno quiera ver en 
el momento que quiera? 

Al menos así se devolveía en parte la 
contribución que hemos hecho todos los 
chilenos en el último tiempo para mantener 
dicho canal. 

RODRIGO ALFARO 5. 

cartasaldirectoramercurio.cl 
Ustod puede comentar lo publicado en nuestro blog; 
http/ /www.elmercurio.com/blogs 
Las cartas enviadas a esta seción deben ser cortas, 
o exceder de un máximo de 350 palabras y consig= 
mar la individualizción completa del remitento, 
cluyendo su número telefónico. Eldiario mo puede ve= 
Fiicar la identidad del autor y reproduce la indicada 
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec= 
clonar, extractr,resumr y titular lascarts, sust: 
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales 
No se devuelven as cartas que no son publicadas, 
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“El palacio de los libros” 
Un gran hito del plan de 

transformación de Santiago era el 
proyecto del nuevo edifico de estilo 
neoclásico que albergaría ala 
Biblioteca Nacional. Por su 

En cada campaña electoral, cuando fal- 
ta estrategia o un relato, o no están fun- 
cionando como se esperaba y, más aún, 
cuando la competencia 
que se creía fácil se vuel- 
ve reñida, aparece un 
viejo recurso, que algu- 
nos piensan que eseficaz: 
la campaña negativa. 

Eslo quese está viendo 
estos días con los voceros 
de la candidata de Chile- 
Vamos respecto de José 
Antonio Kast. En lugar de destacar a su 
candidata, sus ideas o sus méritos, invier- 
ten el esfuerzo comunicacional en desca- 
lificar a quien, equivocadamente, se ve 
como “contrincante”, Se lo caricaturiza, 
se lo estigmatiza, se lo convierte en ame- 
naza. 

Esta estrategia, que se apoya en meca- 
nismos emocionales más que racionales, 
en algunos casos, puede generar efectos 
inmediatos pero, en el mediano y largo 
plazo, tiene un alto costo político, más 
aún cuando el sistema electoral considera 
una segunda vuelta. 

Una campaña centrada en la destruc- 
ción simbólica del otro no solo empobre- 
ce el debate, sino que puede hipotecar el 
futuro político del mismo sector que la 
impulsa. ¿Qué ocurre si ese “enemigo” al 
que hoy descalificas es mañana tu única 
posibilidad para construir una mayoría o 

  

    

incluso pedirle apoyo frente a una segun- 
da vuelta? ¿Qué queda si las únicas pala- 
bras que se sembraron fueron odio, burla 
o desconfianza? 

Las campañas negativas funcionan ba- 
jo una lógica binaria: hay un “nosotros” 
virtuoso y un “ellos” peligroso. Esa dico- 
tomía, útil en el corto plazo, dificulta 
cualquier posibilidad de diálogo poste- 
rior. Y cuando el resultado electoral no 
entrega victorias absolutas, sino escena- 
rios fragmentados y obligados a pactar, el 
camino previamente dinamitado impide 
cualquier convergencia sin que alguno 
—o ambos— pierda credibilidad. 

Por otro lado, esta estrategia supone 
una gran desconfianza en el electorado. 
Es una renuncia implícita al poder propo- 
itivo de la política. Un vaciamiento de 

contenido que, en muchos casos, deja al 
propio candidato sin una identidad sóli- 
da, porque su discurso no gira en torno a 
lo que quiere construir, sino únicamente 
alo que quiere impedir. 
Cuando el “enemigo” estigmatizado 

proviene del mismo sector político, los 
costos comunicacionales y estratégicos se 
multiplican. La descalificación no solo 
erosiona la legitimidad del otro, sino que 
debilita al conjunto del sector. Es como 
aserruchar la rama en la que uno mismo 
está sentado. 

Cuando candidatos que comparten 
una historia política o, incluso, un electo- 
rado objetivo, se enfrentan como si fue- 
ran enemigos irreconciliables, lo que se 

resiente no es solo la posil 
dad futura, sino la credibilidad de todo el 
sector. El votante no entiende cómo un 

candidato puede llamar “peligro para el 
país” a otro en la primera vuelta y pedir 
luego votar por él en la segunda sin pare- 
cer cínico. Esa contradicción alimenta el 
escepticismo ciudadano y, muchas veces, 
empuja a la abstención o al voto nulo. 
Además, esta lógica daña la imagen de 

gobernabilidad. Sisse ha construido un re- 
lato donde se caricaturiza y descalifica al 
otro, ¿cómo sentarse después a negociar 
una agenda común o equipos de gobier- 
no? Poreso, cuando la estigmatización se 
dirige hacia dentro del mismo espacio 
político, no es solo una torpeza táctica. Es 
un suicidio simbólico. Se destruye capital 
político, se desorienta a los electores, y se 
entrega al adversario real un frente debi- 
litado y dividido. La prudencia discursi- 
va no es muestra de debilidad, sino ex- 
presión de inteligencia política que en- 
tiende que, en democracia, nadie gana so- 
lo ni puede gobernar solo. 

Es legítimo contrastar proyectos, pe- 
rootra cosa es fundar una campaña enel 
desprecio del otro, porque cuando se 
convierte en regla, la campaña negativa 
también debilita la legitimidad de quien 
la impulsa. Existiendo segunda vuelta, 
las palabras dichas en la primera pesan 
más que nunca. Por eso, hay que elegir- 
las con sabiduría, porque puede que el 
“enemigo” de hoy sea el socio necesario 
de mañana. 

    

arquitectura y tamaño, la prensa de 
la época se refería a la construcción 
como "El palacio de los libros”. Y 
aunque en 1925 no estaba 

totalmente listo (se habían terminado el pabellón central y el ala de la 
Alameda), se año la institución comenzó a funcionar en las nuevas 
dependencias, abandonando el recinto de calle Bandera, 

“Es imponente el panorama en que se alza la nueva casa, encuadrada 
entre la Alameda de las Delicias, la Plazuela Vicuña Mackenna y más al 
fondo, como sirviéndole de marco, el histórico cerro Huelé”, consignaba 
"El Mercurio”, el 28 de junio de 1925. 

Se añadía que el magnífico edificio era un orgullo para Chile, reflejo del 
enorme progreso intelectual de nuestro país "Cuando todos sus 
pabellones, algunos de ellos de ocho pisos, estén terminados, ocupará un 
área no menor de 0 mil metros cuadrados. La obra se ha hecho a base 
de concreto armado y todas las pruebas de resistencia a que se ha 
sometido han resultado satisfactorias" (fue uno de los primeros edificios 
en Chile en er construido en hormigón armado desde sus cimientos) 

El cronista agregaba que por lo perfecto y el primoroso gusto en los 
detalle, supera a todos los que existen, no solo en Santiago, sino en 
Sudamérica: su fachada, severa e imponente, sus escaleras de mármol, su 
amplio salón de lectura, sus inmensos almacenes para libros y, allá, en la 
altura, sus terrazas avivadas mañana por plantas de perenne verdor, son 
algunas de sus más ostensibls bellezas" 

Pese a la inspiración francesa, para su diseño se convocó a artistas y 
artesanos nacionales. Pero más allá delo externo, con el traslado al nuevo 
recinto también se producía un cambio importante en su esencia: "Hoy, la 
Biblioteca Nacional sale al encuentro del lector, le abre sus tesoros de 
libros, documentos y colecciones (. Es un centro animado, dejó de ser lo 
¿ue antaño: un arca cerrada, con hacinamiento de bros celosamente 
custodiados” 

El sector poniente se terminó hacia 1940 y el ala norte, en 1958, 
Habían transcurrido 45 años desde que el Presidente Ramón Barros Luco 
colocara la primera piedra del edificio (913) en el terreno que antes 
ocupara el monasterio de las Clarisas. Diseñado por el arquitecto chileno 
Gustavo García del Postigo, fue declarado Monumento Histórico en 1976. 
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